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MEMÓRIA-SÍNTESE DE REUNIÃO DA COMISSÃO INTERINSTITUCIONAL DE EDUCAÇÃO 

AMBIENTAL - 29/09/2022 

Foi realizada, no dia vinte e nove de setembro de dois mil e vinte e dois, a reunião ordinária da 

Comissão Interinstitucional de Educação Ambiental (CIEA). A reunião aconteceu de forma híbrida. 

Virtualmente a reunião se deu por meio de link específico da plataforma Zoom¹. Presencialmente 

ocorreu na sala de reuniões do segundo andar da Secretaria de Estado do Desenvolvimento 

Sustentável e do Turismo- Sedest, situada à rua Desembargador Motta, número três mil trezentos 

e oitenta e quatro, bairro Mercês, Curitiba, Paraná. A reunião teve início às quatorze horas, tendo 

como pauta os seguintes pontos: (I) Apresentação de informes gerais; (II) Votação para aprovação 

do regimento interno; (III) Apresentação inicial do Plano de implementação do Programa Estadual 

de Educação Ambiental. Estiveram presentes na reunião: Fernanda Góss Braga, Bruno Reis 

Martins, Paulo Roberto Castella, Joslaine Carvalho de Rezende (Sedest); Cristina Bittencourt 

(SEED); Renê Ramos (SETI); Richard Golba (IDR-Paraná/SEAB); Benno Doetzer (Emater/SEAB); 

Alana Flemming (SESA); Cristina Munchen (NRE Toledo); Wanderléia Aparecida Coelho e Andrea 

Kravetz (MPPR); Mariele B. Mucciatto Xavier (ICMBio); Gabriel Portugal Sorrentino (REA); André de 

Souza Fedel (Articulação PR educação do campo – REA); Patrícia de Oliveira Rosa da Silva (UEL); 

Graziele Campos Kviatcovski (UEPG); Thais Michele Fernandes (IBAMA); Irene Carniatto 

(UNIOESTE); Angela Egrecil Antune Panizzi (IAT); Jonas (Ambiensys); Joyce (Defesa civil). Bruno 

iniciou a reunião apresentando as pautas e relembrando informações apresentadas nas reuniões 

anteriores. Na presente reunião foi discutida a aprovação do regimento interno da CIEA, o qual foi 

discutido, ponto a ponto, em reunião ordinária do grupo no dia quatorze de fevereiro de dois mil e 

vinte e dois, faltando apenas a aprovação do mesmo. O documento havia sido enviado, antes da 

atual reunião, a todos os envolvidos, através de e-mail enviado no dia cinco de setembro de dois 

mil e vinte e dois. Sobre o documento, houve discussão quanto à complementação do regimento e 

ajustes gramaticais. Diversos membros apontaram que não haviam lido o documento 

anteriormente, com a devida atenção. Por isso foi proposto que a votação para aprovação do 

regimento ocorresse na próxima reunião da equipe, devendo esta ocorrer ainda em dois mil e 

vinte e dois. Desta forma acordou-se por votar pela aprovação do regimento interno da CIEA na 

próxima reunião do grupo, ficando o documento disponível, a todos os membros, para edição e 

sugestão, via Google drive. Como o texto do regimento já havia sido discutido e construído em 

conjunto por diversas pessoas, acordou-se que as sugestões de alteração não fossem drásticas ou 

alterassem completamente o disposto no documento. O intuito das revisões seria aperfeiçoar a 

redação do documento, a fim de evitar interpretações equivocadas. Também se acordou em não 

se alterar o texto original, mas colocar as sugestões, de novas redações, logo abaixo do referido 

texto, mas com cor diferente. O link de acesso ao documento² foi então disponibilizado ao grupo,  

1.https://us02web.zoom.us/j/82575041756 
2.https://docs.google.com/document/d/15fOlDFH1TyCZX3i7P0Cr8JT1do6F22Ub/edit?usp=sharing&ouid= 

108176618638847524118&rtpof=true&sd=true 

https://docs.google.com/document/d/15fOlDFH1TyCZX3i7P0Cr8JT1do6F22Ub/edit?usp=sharing&ouid=108176618638847524118&rtpof=true&sd=true
https://docs.google.com/document/d/15fOlDFH1TyCZX3i7P0Cr8JT1do6F22Ub/edit?usp=sharing&ouid=108176618638847524118&rtpof=true&sd=true


 
 
 
 
 

 
 
 

Rua Desembargador Motta, 3384 | Mercês | Curitiba/PR | CEP 80430.200 

via chat do zoom. Durante as discussões, a respeito do regimento interno, houveram pausas para 

se debater questões relativas à forma como ocorreriam os futuros encontros e participação dos 

representantes, questionando-se quanto à viabilidade financeira e orçamentária para encontros 

presenciais. A reunião procedeu para o tópico de apresentação do Plano de Implementação do 

Programa Estadual de Educação Ambiental. Bruno apresentou a estrutura geral do plano, 

explicando que ele detalha os objetivos das linhas de ação do Programa Estadual de Educação 

Ambiental, estipulando metas, prazos, previsões orçamentárias e possíveis estratégias para se 

atingir cada objetivo. Além disso, ele também apresenta formas de monitoramento das metas 

estipuladas. Salientou que o Plano tem duração inicial de oito anos, pois seu horizonte temporal 

vai de encontro com a Agenda dois mil de trinta. Bruno também levantou a necessidade do grupo 

definir as ações e metas prioritárias, a serem iniciadas em dois mil e vinte e três, para que as 

secretarias responsáveis possam começar a se organizar. A apresentação do documento levou o 

grupo a discutir questões diversas como a dificuldade de implementação, principalmente em 

função do tamanho das equipes;  a necessidade de alinhar teoricamente, debatendo o que 

entende como educação ambiental e para quem a faz; a indispensabilidade das secretarias que 

compõe o Órgão Gestor em mapearem ações de educação ambiental que realizam, bem como 

recursos financeiros para este fim; e a importância de uma comunicação fluida entre as secretarias 

e os grupos de trabalho, acerca da educação ambiental. Após as discussões, informou-se que seria 

enviado um formulário, no grupo de WhatsApp do Órgão Gestor e CIEA, para agendar a próxima 

reunião da equipe, a ser realizada entre final de outubro e meados de novembro. Ficou acordado 

que a próxima reunião da CIEA seria dedicada à aprovação do Regimento Interno, ficando os 

membros comprometidos a lerem e sugerirem alterações no documento, caso necessário. Na 

ocasião também será apresentada a versão finalizada do Plano de Implementação do Programa 

Estadual de Educação Ambiental. Por fim, as secretarias que compõe o órgão gestor apresentarão 

mapeamento das ações e recursos para educação ambiental, mesmo que de maneira prévia e 

provisória visto o pouco tempo disponível até a próxima reunião da CIEA. A reunião encerra-se às 

dezesseis horas e quarenta e três minutos, sendo esta memória-síntese elaborada por mim 

Julyana de Oliveira Klapousko. 

 


